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D42 教育十年行业展望

君谊中学 把最好的教育带给更多学生

陈媛媛
北京市海淀区政协委员。1993 年，陈媛媛女士

与其家人共同创建北京市私立君谊中学，是北京市
最早成立的私立中学之一。1997年创建北京市海淀
区星星学校（现名北京市海淀区崛起实验学校）。
2001 年设星星学校南校区即北京市大兴区星星学
校。同年海淀、大兴小星星双语艺术幼儿园开园。
2005年创建君谊星星教育咨询股份有限公司。
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陈媛媛 我们是最早一批民办学校

陈纳
君谊星星教育集团高中国际部负责人。
2000年被选为中国9名大使中的一员，被联合国

秘书长授予“世界青少年和平大使”称号。2005年考
入美国哥伦比亚大学，本科经济数学专业。

2005年，任君谊星星教育咨询公司董事，参与运
营并管理公司赴美、加等留学项目。2009-2012就职
于中国国际金融有限公司投资银行部，参与并完成
我国众多行业代表企业的项目建议书撰写、项目估
值模型搭建、企业资产合并及重组、海外并购及国内
A股上市等工作。2012年5月，正式进入君谊星星教
育集团董事会。

新京报：到明年，君谊中学
就建校 20 年了，这里面，一定有
很多难忘的事情跟大家分享。

陈媛媛：是的，时间真快！
20 年前君谊中学还是培训学校
——宜文文化补习学校，创建于
1982年。

我们从事教育，也是前缘所
定，我的母亲段君宜是段祺瑞的
曾孙女，段祺瑞曾有遗训，段氏
后人不从政，皆从事医疗、教
育。我父母二人都是老师，也算
是秉承遗训。

1982 年，我的父母创办了宜
文文化补习学校，当时，社会上
类似的学校很少，因此学校发展
得非常好，培训科目多种多样，
烹饪、汽修、英文、艺术、自考等
等，都有涉猎。随着办学的深
入，我父母开始觉得学校应该走
正规化道路，因此萌生了开办正
规中学的想法。20 年来，学校从
无到有，从小到大，从单一到多
元，从懵懂到成熟……既有成功
培养一届届毕业生的成就感，也
有挫折和曲折。因为我们是最早
的一批民办学校，几乎没有任何
经验可以借鉴，一切都是摸着石
头过河，所以回想起来，还是有颇
多感慨的。

新京报：君谊的历史也是北
京民办教育这么多年发展的一
个缩影，您能谈谈君谊中学的创
办经历吗？

陈媛媛：君谊中学的创办也
是水到渠成的事情。1993 年，国
家允许个人举办学历教育。那
个时候想上高中大学的人远远
多于考上高中的人，高中的竞争
就非常激烈，别说大学了。于是
我母亲就提出申请，因为我们有
宜文文化补习学校的办学经历，

所以办学申请很快就得到了批
准。同年 9 月君谊中学开班招
生，我们学校的历史也就从此真
正开始了。

段祺瑞的后人在北京办学，
这个事情当时挺轰动，不少外媒
都来采访报道，香港的大公报，还
有美国和法国的通讯社都做了相
关报道。这说明我们国家真正开
放了，开始重视民间资本，给民办
学校发展的空间和条件。

这 20年来，君谊中学的发展
并非一帆风顺，由于走市场化的
道路，民办学校的竞争非常激
烈，但我们能坚持走下来，还是
要感谢国家对于民办教育的扶
植政策。应该说，君谊中学办学
的 20年，也是国家政策逐渐正规
化、法制法规健全化的 20 年，市
场公平化的 20 年。只有公平合
理的良性竞争，才能给我们提供
施展才能的空间。

新京报：君谊中学开创了不
少民办教育的先河，当很多事情
是第一次出现的时候，你怎样去
应对？

陈媛媛：开始问题很多，比
如，在当时我们只能找公办校的
退休老师，而且几乎都是重点中
学的老师，我们以为只要有重点
中学的好老师来教学，学生就一
定没问题。但是第一次参加朝
阳区的统考，只有两个人及格。
我们做了深入调查才发现，重点
中学的老师起点高，学生听不
懂。因此我意识到，要让学生学
到东西，就要找合适的老师来讲
课，因材施教。

现在我们都是培养自己的
教师，为此我们还建立了一个

“君谊星星教育科研中心”，负责
教师团队的培养和教育科研项

目的研发。
还 有 一 个 事 情 印 象 很 深

刻。1995 年，我们第一次组织了
50 多名学生去美国做短期交流，
这是当时北京第一个私立学校
去国外交流的项目。因为人数
众多，最后找到公安部和教育部
的外事部门批准，才顺利成行。
不过从那以后，君谊中学打开了
向美国输送学生的大门。到现
在我们已经有了专业的留学班，
负责学生留学项目，和美国的玛
瑞埃塔大学有直升合作，还开展
了美国高中大学连读项目。

新京报：作为一个多元化、
个性化的私立学校，君谊中学还
为学生设置了哪些有针对性的
教育服务？

陈媛媛：君谊中学的多元化
发展是市场“逼”出来的。我们
一开始专心致志地做普通高考，
但是拼不过公立学校。私立学
校的优势是灵活，当时美术高考
升温，我们适时抓住了这次机
会，在校内试办了高考美术小
组，效果非常好。于是我们大胆
前进，在美术小组的基础上开发
高考美术班。

随着高考制度的灵活与变
化，我们又开发了传媒类的高考
班，帮助学生开展播音主持、表
演、编导、摄影摄像等专业的培
训与辅导。

此外还开展了篮球体育专
业的高考辅导。目前，在校学生
中，就读普通高中的有65%，特长
和出国的学生有35%。

我们还在不断开发新的项
目，只要是对学生有好处的，我
们都愿意尝试。给每个学生最
适合的教育是我们不断追求的
终极目标。

陈纳 从高中毕业就想从事教育
新京报：大家对君谊中学

印象最深的一点，就是一个教
育世家对于教育事业的执着，
当年您从母亲手中接过君谊的
重担，现在您又开始培养自己
的女儿。陈纳从美国名校毕
业，她愿意做您的助手吗？

陈媛媛：孩子大学毕业后
曾在投资公司工作了3年，我当
时是希望她在外面多多锻炼和
体验，为回来接班做好准备。
至于她内心的想法，这个我说
了不算，最好还是让陈纳自己
来回答。

陈纳：说实话，做教育，我
们家族有平台，毕竟不是从零
开始。而且，家里这种对教育
的热爱和执着对我的影响比什
么都大。我从小就一直生活在
校园里，每天从听到起床铃开
始一天的生活。我从小就看到
姥姥姥爷在学校处理各种问
题，跟老师沟通，找学生谈话，
学校里的一切我太熟悉了，这
就是我的家。所以当我第一次
以老师的身份进班讲话的时
候，完全不用打草稿，那种感觉
特别自然，渗透在自己生活的
点滴中。

新京报：对于你面对的教
育工作，你有没有什么好的创
意贡献给学校？

陈纳：在我看来，我们的重
要优势就是有幼儿园、小学、中
学，有教育咨询服务，有培训，
整个的衔接很专业，可以对学
生的学习需求提供更加有针对
性的引导和服务。而且我们会
更加了解自己学生的需要，他
的英语弱项在哪里，怎样补习
提高更快，从全日制到补习辅
导，君谊都可以完成，家长也更
加放心。这完全是集团内部的
一种无缝的对接。

另外，我还希望在四川省等
尤其重视教育发展的地方，做君
谊的连锁学校，为那里的学生提
供更加个性化的教育服务。

新京报：刚刚进入学校就想
了这么多好的创意，很不简单。

陈纳：其实也不是，我从 18
岁高中毕业的时候就特别想从
事教育，也尝试过做一些事情，
当时我把自己高中（北京四中）
的老师们邀请来，组织大型免
费的讲座，家长对讲座内容满
意了，再来报名我们的培训班，
那个培训班效果很不错，后来
我把那次挣来的钱给君谊中学
买了空调。

我想，我自己很荣幸接受
了最优质的、一流的教育，我也
想把自己认为最好的教育带给
更多的学生。

民办教育经历了20年的发展，现在已
经走上了正规化、市场化的道路，随着广大
家长对教育多元化、个性化的需求，民办教
育最可能的发展趋势就是精品化、特色化。

本版采写/新京报记者 王荟
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▶段君宜（左前）、陈媛媛（右）、陈纳（左后）祖孙三人。
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